

ISSN 2073-5537

Вестник

Астраханского
государственного
технического
университета

Серия
Экономика

1/2009



ISSN 2073-5537

ВЕСТНИК

АСТРАХАНСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
ТЕХНИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

ИЗДАЕТСЯ С АПРЕЛЯ 1993 ГОДА

СЕРИЯ

ЭКОНОМИКА

1/2009

ВЫХОДИТ ДВА РАЗА В ГОД

АСТРАХАНЬ
ИЗДАТЕЛЬСТВО АГТУ

УЧРЕДИТЕЛЬ

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ
ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
«Астраханский государственный технический университет»

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

доктор химических наук, профессор Н. Т. БЕРБЕРОВА

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СЕРИИ**ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СЕРИИ**

доктор экономических наук, профессор Е. П. КАРЛИНА

доктор экономических наук, профессор Р. И. АКМАЕВА
доктор экономических наук, профессор Г. В. БЕРЕЖНОВ
доктор экономических наук, профессор Р. А. НАБИЕВ
доктор экономических наук, профессор Г. А. ТАКТАРОВ

Адрес редакции:

414025, Астрахань, Татищева, 16,
Астраханский государственный технический университет.
Тел. (8512) 54-01-30, 61-44-91
Факс (8512) 25-09-23
E-mail: vestnik_astu@astu.org
publish@astu.org
www.astu.org/science/journal/

© ФГОУ ВПО «Астраханский государственный
технический университет»,

Вестник Астраханского государственного
технического университета.
Серия: Экономика, 2009

СОДЕРЖАНИЕ

ЭФФЕКТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПРЕДПРИЯТИЕМ В УСЛОВИЯХ ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА

<i>Акмаева Р. И.</i> Повышение социальной ответственности топ-менеджмента как фактор эффективного управления российскими предприятиями в условиях экономического кризиса	7
<i>Лозовая И. С.</i> Социальная ответственность российских предприятий в условиях экономического кризиса	14
<i>Александрова Е. И.</i> Проблема выбора подхода к процессу стратегического планирования в условиях изменяющейся экономики	17
<i>Бармина Е. Ю., Гаврилова О. А.</i> Фандрайзинг как антикризисный способ привлечения ресурсов для реализации некоммерческих проектов	22
<i>Дубинина Н. А.</i> Производственный потенциал промышленного предприятия и методы его оценки	29
<i>Епифанова Н. Ш.</i> Самоорганизация как основа эффективного развития российских предприятий в посткризисный период.....	33
<i>Жабина С. Б., Егорова Т. Д.</i> Специфика выбора стратегии развития промышленного предприятия.....	36
<i>Карлина Е. П., Чеснокова С. Ю., Потапова И. И.</i> Управление рисками в системе бюджетирования промышленного предприятия.....	41
<i>Фартушина А. С.</i> Разработка концепции снижения стоимости строительных объектов в условиях кризиса.....	47

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА ПОВЫШЕНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ЭКОНОМИЧЕСКИХ СИСТЕМ НА МЕЗО- И МИКРОУРОВНЕ

<i>Бережнов Г. В.</i> Конкурентная деятельность как концепция.....	52
<i>Мичурина О. Ю.</i> Выявление научно-исторических предпосылок для обоснования закономерности интеграционных процессов	58
<i>Зак Т. В.</i> Инвестиционная и сигнальная функции образования в России	68
<i>Азизова Е. А.</i> Разработка методики построения мультиатрибутивной модели розничных рынков	76
<i>Джетписова А. Б., Потапова И. И.</i> Современные формы пространственной организации инновационных процессов	84
<i>Зубанов С. А.</i> Эволюция собственности в переходной экономике Российской Федерации	91
<i>Тараскина Ю. В.</i> Предпосылки реинжиниринга бизнес-процессов нефтяных компаний.....	95
<i>Карлина Е. П., Якоби В. В.</i> Имитационное моделирование управления основными производственными фондами газодобывающей компании	102

<i>Мостовая Ю. В.</i> Формирование механизма оценки конкурентного потенциала предприятий судостроительно-судоремонтной отрасли.....	108
<i>Каськевич Е. А.</i> Оценка саморазвития экономики депрессивных регионов (на примере Астраханской области)	112
<i>Коган М. В.</i> Особенности государственной поддержки развития малого инновационного предпринимательства в России и Астраханской области	122
<i>Саблина И. В.</i> Концептуальные основы формирования механизма улучшения качества продукции	129
РЕФЕРАТЫ	132
АВТОРЫ НОМЕРА	138
ПРАВИЛА ДЛЯ АВТОРОВ ЖУРНАЛА «ВЕСТНИК АСТРАХАНСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА. СЕРИЯ: ЭКОНОМИКА»	141

CONTENTS

EFFECTIVE MANAGEMENT PRACTICE OF THE ENTERPRISE IN CONDITIONS OF ECONOMIC CRISIS

<i>Akmaeva R. I.</i> Enhancement of top-managers' social responsibility as an factor of efficient management at Russian enterprises under conditions of economic crisis	7
<i>Lozovaya I. S.</i> Social responsibility of the Russian enterprises in the conditions of an economic crisis	14
<i>Aleksandrova E. I.</i> The problem of the choice of the approach to strategic planning process in undergoing economic changes.....	17
<i>Barmina E. Yu., Gavrilova O. A.</i> Fund-rising as one of anticrisis ways of resource attraction for nonprofit projects realization	22
<i>Dubinina N. A.</i> Industrial potential of the industrial enterprise and methods of its estimation.....	29
<i>Epifanova N. Sh.</i> Self-organization as a basis of effective development of the Russian enterprises in a post-crisis period	33
<i>Zhabina S. B., Egorova T. D.</i> Specificity of a choice of the strategy of industrial enterprise development	36
<i>Karlina E. P., Chesnokova S. Yu., Potapova I. I.</i> Management of risks in the budgeting system of the industrial enterprise	41
<i>Fartushina A. S.</i> Working out of the conception of building objects cost depreciation in crisis conditions	47

THEORY AND PRACTICE OF RAISING THE COMPETITIVENESS OF THE ECONOMIC SYSTEMS ON THE MESO- AND MICROLEVEL

<i>Berezhnov G. V.</i> Competitive activity as a concept.....	52
<i>Michurina O. Yu.</i> The diagnosing of scientific and historic background to the integration processes rules	58
<i>Zak T. V.</i> The investment and signal functions of education in Russia	68
<i>Azizova E. A.</i> Working out of the technique of construction of the multiattributive model of the retail markets.....	76
<i>Dzhetpisova A. B., Potapova I. I.</i> Modern forms of the spatial organization of innovative processes	84
<i>Zubakov S. A.</i> The evolution of property in the transitional economy of the Russian Federation.....	91
<i>Taraskina Yu. V.</i> Preconditions of reengineering of business-processes of the oil companies	95
<i>Karlina E. P., Yakobi V. V.</i> Imitating modelling of management by the basic production assets of the gas company	102
<i>Mostovaya Yu. V.</i> Formation of the mechanism of the estimation of competitive potential of the enterprises of shipbuilding and ship-repairing branch	108

<i>Kaskevich E. A.</i> Estimation of the self-development of the economy of depressive regions (by the example of the Astrakhan region).....	112
<i>Kogan M. V.</i> Features of state support of small innovative business in Russia and the Astrakhan region.....	122
<i>Sablina I. V.</i> Conceptual bases of the mechanism formation for improvement of the product quality.....	129
ABSTRACTS	132
THE AUTHORS OF THE ISSUE	138
INSTRUCTIONS TO THE AUTHORS OF THE JOURNAL "BULLETIN OF ASTRAKHAN STATE TECHNICAL UNIVERSITY. SERIES: ECONOMICS"	141